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两大“樱花马”热度高涨

中 国 田 径 协 会 21 日 公 布 的

《2024 年中国路跑工作报告》显示，

2024年全国累计举办了各级各类路

跑赛事749场，总赛事规模达704.86

万人次，无论是赛事规模还是参与

人次，都仍处于上升势头。

报名人数也能折射跑马之热。

2024年各项赛事报名人数最多的是

无锡马拉松，超 26 万人报名，而

2025 年，这个数字达到 429447 人，

其中全马报名人数超 22 万人。武汉

马拉松2025年扩大赛事规模至4万

人，报名人数比2024年增长近一倍，

达到450744人，其中全马和半马均

有近20万人报名。

尽管“一签难求”，但跑友们热

情不减。很多跑友都是广撒网报名，

中了哪里就去哪里。首次中签武汉

马拉松的北京跑友杨军说，因为马

拉松的缘故，他“打卡”了很多城市。

“哪里能中签，我就去哪里，既锻炼

身体，又增长阅历。”

精心服务带来“用脚投票”

两大“樱花马”能有如此高的热

度，既是因为城市美景，更在于组织

方始终秉持以跑者为中心、精心服

务的理念。

武汉和无锡都是国内赏樱的好

去处，两个城市也将樱花元素紧紧

嵌入马拉松赛事中。无锡赛道途经

太湖之畔的鼋头渚，十里芳堤也被

跑友们赞为最美赛道。武汉也全力

打造樱花赛道，今年还通过补植樱

花、布置樱花盆栽等方式，打造近30

处樱花“打卡点”。通过核心IP樱花，

两座城市都形成了具有代表性的马

拉松文化特色，这成为吸引跑友的

一大利器。

赛道再美，也需要精准细致的

服务来加持，才能真正赢得跑友的

心。无锡马拉松有“最懂跑友”的美

誉，正是因为从领物到补给，每个细

节都考虑在先、务求周到。武汉马拉

松今年首次引入智慧化场景实施指

挥调度和应急管理，为两项工作提

供科技支撑。

无锡马拉松一位负责人说，能

办好一场人民群众满意的马拉松，

是各方面、各部门参与人员共同努

力的结果。“我们志愿者也好，安保

医疗人员也好，每个人都在做好自

己分内事的同时，也要会做分外事，

让跑友、市民都能满意，这场赛事才

是成功的。”

今年无锡马拉松比赛中，一位

选手出现心脏骤停，医疗志愿者迅

速进行心肺复苏等急救措施，除颤

成功后救援直升机直接将跑友送至

定点医院，这个为跑友们生命安全

保驾护航的“地面+空中”立体救援

体系，收获网友大量点赞。

赛事经济引爆消费潜力

近年来赛事经济不断发展，马

拉松作为参与性赛事活动，拉动力

量尤其明显。

据第三方评估机构评估，截至

23日，有7.1万人次游客因这次马拉

松赛事来到武汉，外地跑者（非武汉

市）因参赛产生的直接消费总额

1.17 亿元，同比增长 40.6%，外地跑

者对赛事的拉动总效应为 2.98 亿

元，同比增长 40.2%。无锡马拉松的

最新数据虽未出炉，但2024年带动

经济效益达2.83亿元。

为将赛事流量更好转化为经济

增量，武汉、无锡两地也是八仙过海

各显神通。武汉办起体育消费展，无

锡也有马拉松博览会。去年无锡樱花

小笼包强力“出圈”，今年武汉赛道

上，中华老字号们也推出了热干面和

樱花饼。武汉还推出樱花文旅大礼

包，覆盖21个A级景区、23个优质文

旅产品，提供选手专属优惠福利。参

赛的陈为芬就说：“很多马拉松赛事

都会为选手提供住宿、旅游等方面的

优惠待遇，所以我很愿意借着跑马拉

松的机会，带家人一起旅游，一次旅

游的花费就有四五千元。”

更多潜力还在跑友们的日常消

费。“为了这次比赛，我买了299元的

运动服、399 元的运动裤、600 元的

耳机、1000元左右的鞋子。今天刷新

了PB（个人最好成绩），我要大吃一

顿庆祝。”来自广西北海的罗富元分

享了他的“跑马账单”。

（新华社南京3月24日电）

3月23日，国内著名的两

场“樱花马”——无锡马拉松

和武汉马拉松同日开跑，这两

大赛事本年度均有超过40万

人报名。作为非常受跑者追捧

的马拉松，两大赛事用精准细

致的服务，以跑者为中心，为

城市赋能，跑出了马拉松的

“加速度”。

两场“樱花马”跑出中国路跑热度
◎新华社记者 王恒志 乐文婉 范源辰

3月23日，2025武汉马拉松鸣枪开跑。图为参赛选手经过黄鹤楼。新华社记者 伍志尊 摄

赛 场 纵 横

新华社青岛3月23日电（记者

李嘉 高萌 张武岳）2025年的春天，

覃海洋迎来了新的起点。这位曾站

在世界之巅的 200 米蛙泳王者，在

低谷中沉淀后，正以“简单”之心，一

步步重返巅峰。

在22日晚的全国春季游泳锦标

赛男子 200 米蛙泳决赛中，覃海洋

以2分07秒44的成绩夺冠，这一成

绩若放在2024年巴黎奥运会上，足

以让他站上领奖台——当时荷兰选

手科尔博以2分07秒90摘得铜牌。

覃海洋还在20日的100米蛙泳决赛

中以58秒66夺冠，这一成绩可以得

到巴黎奥运会金牌。在两个主项上

的出色表现给了覃海洋很多信心，

也标志着他在经历 2024 年的低谷

后，正逐步找回自己的最佳状态。

对于自己的表现，覃海洋坦言

有些意外。“挺意外的。”他说，“赛前

我的目标只是游进2分9秒，比去年

冠军赛的成绩快一点。我并没有过

多关注最终成绩，而是专注于每个

50米的细节。”

覃海洋在春锦赛的表现仿佛让

人们看到 2023 年福冈世锦赛上的

“蛙王”又回来了，当时，他包揽了男

子 50 米、100 米和 200 米蛙泳三枚

金牌，打破了200米蛙泳世界纪录，

并帮助中国队夺得了一枚接力金

牌。但是在巴黎奥运会上，背负着巨

大压力的覃海洋没能实现梦想，100

米蛙泳仅获得第七名，200米蛙泳则

没能晋级决赛。如果没有混合泳接

力的金牌救赎，巴黎留给他的记忆

也许将全部是失望。

“我在（春锦赛）100米和200米

蛙泳中的表现和我2023年（全国冠

军赛）很相似，当时我正在一步步走

向巅峰。”覃海洋说，“我认为这是一

个很好的开始，标志着我正在回归

最佳状态。”

对于覃海洋来说，这些胜利不

仅仅是金牌，更是信心的重建。他坦

言，自己正在从低谷中一步步爬起，

而这个过程充满了挑战。

“去年我把太多精力放在了体

能训练上，但这并没有转化为比赛

中的好成绩。这个周期，我重新把重

心放回了水上训练，效果正在显

现。”覃海洋反思说。

他的状态回升离不开新任教练

迈克尔·波尔的指导。这位澳大利亚

传奇教练曾培养出朴泰桓、艾玛·麦

基翁等多位奥运冠军。波尔以善于

沟通和简化运动员心态著称，他的

理念深深影响了覃海洋。

“波尔教练非常懂运动员在想

什么。”覃海洋说，“他有独特的方式

让你放松和专注。他赛前对我说得

最多的就是‘保持简单’。这正是我

现在需要的——专注于过程，而不

是被结果或压力束缚。”

覃海洋补充道：“之前我需要有

具体的成绩或者金牌当目标来激发

自己，但现在，我需要放下这些，专

注于自己，无论是训练还是比赛的

过程，都保持简单。”

波尔还特别强调多参赛的重要

性，这也是覃海洋参加春锦赛的原因

——尽可能多地锻炼自己。他还特意

参加了100米蝶泳比赛。“我是比赛

型选手。2024年我比赛太少，这影响

了我在巴黎奥运会上的表现。所以在

这个（奥运）周期，无论是国内还是国

际比赛，我都会尽量多参加。”

覃海洋深知，想要重回巅峰并非

易事，心理和身体的双重挑战让他倍

感压力。“到洛杉矶奥运会我也是不

小的年纪（29岁），随着年龄增长，如

何平衡训练强度、避免伤病，同时保

持最佳状态，是一个巨大的工程。”

尽管如此，他依然充满信心。

“如果能够从低谷期爬上来真的是

非常成功的一件事情，但是过程会

非常困难，因为充满了不确定性，以

及很大的挑战，但也是成长的机会。

我和波尔教练的合作才刚刚开始，

还有很多可以完善的地方。通过多

比赛，我们可以发现问题，进一步优

化我们的配合。”

波尔对覃海洋的表现给予了高

度评价。“过去九周，（覃）海洋的训

练表现让我印象深刻。他在水中和

力量训练中都非常出色。”这位名教

练并不认为年龄是障碍，他提到美

国名将菲尔普斯和瑞典名将舍斯特

伦的例子，这两位选手都在30多岁

时赢得了奥运金牌。“只要心态坚

定，身体状态保持得好，一切皆有可

能。”波尔说。

覃海洋的下一个目标是今年 7

月开赛的新加坡游泳世锦赛。“我目

前的训练安排是围绕世锦赛的。”他

说，“我会参加50米、100米和200米

蛙泳比赛。目标肯定是希望能够恢复

自己的最好状态。不过我觉得即便有

差距也没什么，因为距离我的最终目

标（洛杉矶）奥运会还有三年时间。就

算发挥不佳，也来得及调整。”

覃海洋的职业生涯一直充满起

伏，东京奥运会上，他在200米蛙泳

预赛中因犯规成绩被取消，经过几

年的努力，终于在2023年迎来收获。

但2024年又是充满坎坷的一年。从

巅峰到低谷，再到如今的复苏，覃海

洋已经用行动证明了一位冠军的韧

性和坚持。他的旅程远未结束，他将

以“保持简单”的心态，一步一个脚

印迈向更高的目标。

“蛙王”归来？
覃海洋以“简单”之心重拾巅峰之路

3月22日晚，在山东青岛举行的2025年全国春季游泳锦标赛男子200米蛙泳决

赛中，上海安踏队选手覃海洋以2分07秒44的成绩夺得金牌。图为覃海洋在比赛中。

中新社记者 田雨昊 摄

目标：继续破纪录
专访吴艳妮

3 月 23 日晚，中国选手吴艳妮

在 2025 南京世界田联室内锦标赛

女子 60 米栏半决赛中跑出 8 秒 01

的成绩。虽然排名小组第三无缘决

赛，但该成绩打破了尘封11年的全

国纪录。此前的女子室内60米栏全

国纪录是由吴水娇在 2014 年创造

的8秒02。8秒01也是该项目亚洲

历史第四好成绩。

24日凌晨，吴艳妮完成按摩治

疗后接受了新华社记者专访。她表

示自己对好成绩有心理预期，但通

过比赛也看到自己和世界顶尖选手

之间还有不小的差距。她的短期目

标是打破12秒64的女子100米栏

全国纪录，也希望职业生涯中能向

12秒44的亚洲纪录发起冲击。

冲线一刻有预感 抱着破纪录

的信念而来

“有这种感觉（会破纪录）。”回

忆起撞线一刻的心境，吴艳妮说，当

时她感觉自己排在小组第四或者第

三，所以在等待成绩的过程中“内心

还是很期待的”。

“结果第二名的成绩出来——

8 秒，我心说完了。我就说算了，突

破个人最好成绩就好了。结果（我的

成绩）一显示——8秒01，创造了新

的全国纪录，那一瞬间真的是喜极

而泣。”她说。

吴艳妮透露，赛前自己“就是抱

着破全国纪录的信念来的”，因为

“知道自己已经有了这个实力”。“不

过赛前身边人谁都不敢和我提，我

妈还特意和团队的人嘱咐，别跟我

说全国纪录的事。”她笑称，南京世

锦赛一天两枪的强度非常大，做治

疗的时间都比其他比赛长了一些。

赛后激动落泪，但接受采访时，

吴艳妮说自己心情已经平静。“我觉

得作为一个运动员，你想要突破自

己的个人最好成绩，或者你想要走

到最高处，（那么）你得到了（成绩）

之后一切都要从零开始。”她说，自

己不会一直把纪录挂在嘴边，“还是

得要潜心去钻研自己的技术”。

负重深蹲120公斤 突破源于

能力提升

2018年，吴艳妮拿到了自己的

第一个全国锦标赛冠军。今年将满

28 岁的她目前是五届女子 100 米

栏全国锦标赛冠军，并手握两枚女

子 60 米栏全锦赛金牌。上赛季，她

在室内和室外赛场均刷新了个人最

好成绩。100 米栏中她跑出 12 秒

74，个人最好成绩提升0.02秒的同

时达标巴黎奥运会；60米栏则一年

四次突破个人纪录，将个人最好成

绩从8秒15提升至8秒06。

在南京，吴艳妮延续了突破势

头。预赛8秒05把个人纪录提升了

0.01秒，半决赛则一下子又提升了

0.4秒，压过原全国纪录0.01秒。

被问及每提升 0.01 秒是否都

很难，吴艳妮直言并不轻松。“田径

这个项目很枯燥，它就是一个硬实

力的项目，你跑多少就是多少。”她

介绍，短距离项目很大程度上拼的

是绝对力量和绝对速度，只能通过

最痛苦的方式去提升。她今年冬训

就“基本上没怎么练专项（技术），都

是在提高体能”。

“以前我负重深蹲撑死了能蹲

90 公斤，蹲 100 公斤很困难，今年

我能勉勉强强蹲一个120公斤了。”

她说，“转化到场上真的感觉很给

力，因为我们这个项目一定要有绝

对的力量支撑自己才能完成。”

她同样认为，绝对能力是目前

制约亚洲选手的一个短板：“大家通

过这次南京世锦赛也能看到，所有

的欧美运动员她们都很有劲儿，大

腿很粗，上肢又很壮，但我们亚洲运

动员一站在赛场上，感觉就是一个

‘小朋友’，这就是差距。”

与世界一流有差距 目标继续

破纪录

去年，吴艳妮首次“解锁”室内

世锦赛、奥运会等田径世界顶级大

赛，但巴黎奥运会上，她的成绩和自

己的最好成绩相差了 0.2 秒多。此

次在室内世锦赛上充分发挥了自身

水平，吴艳妮认为自己正在逐步积

累大赛经验。

“我的大赛经验确实很不足。”

她坦言，在跑道上遥遥领先和追赶

别人的感觉是不同的，因此她很珍

惜每次和欧美选手同场竞技的机

会。“我们中国选手可以多多走出国

门，多和其他亚洲选手甚至欧美选

手去对抗，这样我觉得我们中国女

子跨栏会越来越好。”

今年 9 月，世界田径锦标赛将

在日本东京举行，女子100 米栏的

达标成绩为12秒73，比吴艳妮目前

的个人最好成绩快 0.01 秒。对此，

她说：“我肯定想要去达标，不想靠

积分，我有这样的实力。”

她也直言不讳，自己今年室外

赛季的目标是突破12秒64的女子

100 米栏全国纪录，这一纪录是由

张瑜在1993年创造的。被问及竞技

生涯的终极目标时她说：“我的终极

目标就是进入奥运会前八，还有就

是突破亚洲纪录。”

一直以来，围绕吴艳妮性格、妆

造的争议屡屡成为话题。她表示自

己也因此经历过低谷，但从未影响

过正常的训练和比赛。

“我觉得无需多言，成绩会替我

发言。”她说，“我练田径的初心就是

通过自己的努力让全国人民，乃至

亚洲、全世界知道我们中国女子跨

栏（的实力）。流量来得快去得也快，

我不是靠流量吃饭的，我是靠自己

的硬实力吃饭的，还是希望自己在

运动生涯期间能不留遗憾。”

◎新华社记者王沁鸥 陈思 董意行

中国女子冰壶队世锦赛
夺铜直通冬奥会

新华社首尔3月23日电 23日

在韩国京畿道进行的 2025 世界女

子冰壶锦标赛铜牌战中，中国队以

9:4 战胜东道主韩国队，赢得铜牌

的同时收获 2026 年米兰-科尔蒂

纳丹佩佐冬奥会入场券。加拿大队

击败瑞士队夺得本届赛事冠军。

中国队此次派出四垒王芮、三

垒韩雨、二垒董子齐、一垒姜嘉怡以

及替补苏亭毓组成的阵容参赛，循

环赛过后 7 胜 5 负排名第五。22 日

她们先在半决赛资格赛中逆转瑞典

队，14 年后再度闯入世锦赛四强，

随后在半决赛中遗憾不敌瑞士队，

与韩国队在铜牌战中相遇。

这支韩国队作为 2024 年女子

冰壶世锦赛季军，曾在今年 2 月的

哈尔滨亚冬会决赛和本届世锦赛的

循环赛中两度战胜中国队。

前五局双方战成 2:2 平，第六

局韩国队取得两分领先。此后中国

队渐入佳境，第七局回击两分，随后

两局韩国队连续出现失误，中国队

各偷得一分，以 6:4 领先进入最后

一局。第十局韩国队后手，中国队战

术执行到位，三分牵制对手，韩国队

最后一击未能扭转局面，中国队以

9:4获胜。比赛结束后，队员们热泪

盈眶，相拥庆祝，队伍时隔 14 年再

次站上世锦赛领奖台。

此役过后，中国队凭借单届世

锦赛的积分追平挪威队，并以本届

世锦赛排名优势力压后者，获得直

通米兰冬奥会的资格。


